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有报道指出，常州市做出
这个大举动常州市政府方面

事先是有过调研的。2006年
11月1日上午，常州市市长
王伟成就赴市公安局进行专
题调研。

相关资料披露，王伟成在
会上指出，常州市交通状况确
实存在“公交难、行驶难、停

车难”三难问题，改善道路交
通状况势在必行，刻不容缓。

会上决定，“2007年要
组织一次声势浩大的 ‘解决
三难一乱’专项行动，使交通
秩序明显好转”。具体工作包
括归纳出五大方面，但其中没

有“进行听证”的内容。
2006年12月4日上午，

常州市政府专题会议决定，专
项行动从 1月 15日开始全
面启动，春节前要初见成效，
5月 1日全面达标，到 2007
年年底接受市民评判，市政府

组织考核验收。这其中，依然
没有“进行听证”的内容。9
天后，涉及20万市民利益与
20亿产业利益的电动自行车
“封杀令”正式出台。

“以前在‘限摩’时，我
们是组织过听证会的，这才有

了‘限摩’。但这次对电动车，
没有相关的听证。不过这是某
一部门的事，我们不好多说。
再说法律也没有规定必须要
有听证会这道程序。”常州市
法制办主任孙祖培说。

常州新政引发的争议引
起专家学者的关注。储东涛教

授表示，常州市政府如果开一
些听证会、座谈会，或者通过
媒体做一些宣传，给大家有个
思想准备或者建言献策的渠
道，效果可能要好得多。

江苏工业学院的法学副
教授沈世娟认为，政府的这一

举措首先违反了正当程序原
则，这一决定涉及了几十万常
州市民的利益，而政府却漠视
他们的正当权益，断然行事。

其次是违反了信赖保护
原则，政府的决定、命令不能
朝令夕改，应当保持政策的稳

定性，即使是为了公共利益的
需要，对相对人造成的损失也
应当给予补偿。

再次是违反了比例原则，
行政机关在对社会进行管理
的过程中，其实施行政行为的
方式所达到的行政目的与对

行政相对人的权益的损害应
在一定的合理范围内，即以最
小的损害达到最大的社会效
益，新规没有做到。

储东涛也建议，政府部门
在做“可行性研究”的同时，更
应该把重点放在“不可行性研

究”上，只有正反两个方面一
起研究，才能发现导向是不是
对头。既要能听到不同的声音，
还要能听到一些反对的声音，
在这样基础上出台的公共政
策，必然是更加科学、合理的。

有数据表明，常州目前拥
有公交车辆 1700辆，有公交

线路 102条，但问题是，公交
的出行分担率只有 8.3９%，
比周边城市都低，常州公交
的运转时速每年都在下降，
现在平均每小时只能行驶
12.5公里。

常州市建设局公用事业

处徐晓钟处长告诉记者：“常
州市不是公交车的数量不够，
而是开不起来，开不快。”

公交开不起来究竟与电
动自行车有没有关系？如果有
关系，关系又有多大？来自中
国自行车协会的资料显示，按

照交通高峰小时理论计数的
最大运能比较，小汽车为每小
时 850人，自行车为每小时
1000人。而荷兰自行车协会
研究数据表明，自行车在骑行
时占道路9平方米，而轿车为
40平方米，自行车的停车面

积仅为 1.6平方米，而轿车则

是22平方米。电动自行车的
宽、长尺寸与自行车是一样

的。对自行车的结论基本接近
对电动自行车的结论。
“这是不是要让常州公

交跑起来的话，连自行车也要
禁呢？这就荒谬了。”中国自
行车协会一位工作人员说道。
“牺牲”电动自行车究竟能不

能让公交跑快？
该工作人员告诉记者，根

据新《道路交通安全法》，法
律明确将电动自行车纳入了
非机动车的范畴，也就是说，
电动自行车是在非机动车道
行驶的，并没有抢占属于公交

的那部分机动车道。因此，哪
怕是禁了电动车，机动车道上
的问题也还是没解决，公交仍
然跑不快。

2004年 5月 1日起实
施的《中华人民共和国道路
交通安全法》，及后来 2005

年 1月 1日起实施的《江苏

省道路交通安全条例》规定
电动自行车为非机动车，允

许上牌、上路。“根据这一
点，常州市公安局已经超越
政府权力边界。”陆金龙认
为：“从法律层面上分析，常
州对电动车的治理方案缺
乏法律依据。”

有数据表明，2006年 1

至11月，常州市区发生电动
自行车事故死亡人数为 25
人，214人受伤，“责任并不
都在电动自行车。”有关知情
人士告诉记者，公交的敌人不
是电动自行车，而应是同一类
型的机动车。

据 1月 3日常州市交巡
警部门公布的市区 15个交
通堵点成因及初步解决方
案，对市区 15个堵点，交管
部门主要归纳为八大原因，
在第一、第八两个原因中，才
涉及到电动自行车，而且不

是主要涉及对象。

在常州经贸委有关负责
人的眼中，电动自行车产业

是一个有巨大发展空间的产
业。据经济运行处的高旭宏
副处长介绍，常州仅电动车
整车厂家有 120多家，还不
包括为电动自行车配套的零
配件厂家。

去年常州的电动车销量

达130万辆左右，产值达 20
亿元，高旭宏副处长说：“常

州的市场不是哪一家的市场，
而是全国的市场。”
“眼前一黑！这对常州

120家电动车企业是当头一
棒！”常州鸿尔达车业的总经

理张天林这样来形容 “封杀
令”带给他的感觉。在张天林
看来，常州这样一个动作，则
完全有可能将原本占全国电

动车市场三分之一的常州电
动车业带进冰谷。
“在全国三大电动自行

车产业板块中，常州是三分天
下有其一 （另二为无锡和天
津），试想，连常州自己都封
杀电动车了，我们还有什么办
法说服各地商家加入我们产
品的营销中来呢？”张天林感
到不解。

江苏省自行车有限公司
书记过荣福担心：“常州的做
法，在全省带了个不好的
头。”他表示，本来江苏也有

许 多 城 市 在 电 动 自 行 车
“禁”“放” 之间犹豫不定，
这很可能影响到这些城市的
最终决策。

据了解，“新政”开始后，
已经有 4家电动自行车企业

老总自发赶到常州市委市政
府，希望与市领导进行沟通。但
他们没有取得预期的效果。面
对无可抗拒的“新政”，张天林
正考虑把厂搬到无锡江阴。

不仅是常州的电动自行
车产业“眼前一黑”，新规一

出，整个江苏也为之震动。
2006年 12月 17日，江

苏省自行车协会在常州凤凰
大酒店召开了特别座谈会，针
对常州“新政”召集协会旗下
部分会员单位进行了紧急磋
商，苏南整车生产企业、配件

生产企业和经销商等共约 80
人参加了这次会议。

会议最后表示，常州广大
电动车企业应该联合起来，一
方面向常州市政府以及有关
部门充分反映电动车产业对
常州的贡献，以争取使政策制

定者更加充分和全面考虑公
共政策的平衡性。另一方面加
强行业自律，并号召广大电动
自行车消费者在行驶上路时
遵守交通规则。
“先礼后兵”，陆金龙没

有讳言这四个字，“我们要以

协会的名义，通过信访渠道，
向常州市委市政府反映我们
对‘新政’的看法和建议，如
果实在不行，也不排除走司法
渠道。”

2006年 12月 18日，在

江苏省自行车协会起草给常
州市委市政府的“请求报告”
上，全省100多家电动自行车
企业签了字，60家企业还盖
上了大红印章，以示郑重。

陆金龙坦言，这些天来
他感到压力很大，“请求报
告”发出去以后目前还没有

回音。“如果政府部门一直
不给回音，我们还有第二
步，我们会邀请一些国内知
名的专家、院士与政府部门
对话，从国家的能源战略、
产业政策等角度，再争取事
态的缓和。”
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记者向南京交管部门咨

询得到的明确答复，南京市
目前电动车数量至少在 50
万辆。目前该市电动自行车
照常上牌，且上牌量自去年
8月份以来更是持续上升，
去年 10月份甚至已经达到

了 11000辆。目前还没有接
到政府部门有关治理电动自
行车的通知，如果有的话，
也一定会提前发布，不会说
停就停。

0"#

无锡市的电动车数量至

少在50万辆以上，电动车生
产厂家也多达 300多家，自

2004年以来，随着无锡“禁
摩”区域的不断扩大，电动自
行车的上牌数量每年以10万
辆的速度在增加。据从无锡相
关部门得到的消息，目前还没
对所辖区域内的电动车禁止
上牌的打算。

#1#

目前苏州有70万辆左右

的电动车，该数量在全省各城
市中排名前列，据从苏州市车
管部门了解到的消息，目前苏
州市还没有对这些电动车采
取“禁行、禁上牌”的打算。
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止”的蓝色牌照被铆在一辆电
动自行车上。局前街180号老
机关大院，刘师傅脚边的铆钉
尾巴堆了起来。
“看到桌上的铆钉盒了

吗？每只盒子差不多千只铆钉，
一个牌照用两个钉，现在上午

十点没到，我已用了大半盒了，
差不多有 500辆电动自行车
上了牌照。”刘师傅说，是去年
12月12日市政府公布的一项
“电动自行车新政”让他如此
忙碌。

先是摩托车被“驱出”常

州市区，作为常州市民出行
重要工具的电动车也迎来
“大限”。常州的“电动车新
政” 是指，2007年 1月 1日
后购买的电动车一律停止上
牌，无牌车禁止上路，有牌电
动车在 5年使用到期后也将

报废。
按有关方面的公开数字，

常州当时已登记上牌电动车达
12.7万辆，而未上牌的约有 8
万左右。一纸新政一下子把20
多万市民给“圈”了进去，尤其
是无牌的和正准备买车的，一

起慌了手脚，要赶在元旦前搞

到那个蓝牌牌。
从 2006年 12月 20日开

始，常州市车管所在市中心、新
北区等设立了4个点对市区电
动自行车进行集中上牌，还是
办不完，上牌的时间也只能延
迟到2月15日。

据车管所不完全统计，每
天的上牌数量达四五千辆。而

且，这个使用期限为5年的蓝
牌，只有常州中心城区的居民
才有资格享受。武进区、外来人
口，以及买第二辆电动自行车
的均不给上牌。有资料显示，目
前武进区城市居民近 20万
人，而常州 2006年外来人口

有130万。
同样感到困惑的还有设在

无锡的江苏省自行车协会。
“太突然了，事前一点消息都
没有。”虽然已经十多天过去
了，江苏省自行车协会理事长
陆金龙还在纳闷。

当然，感到不安的不止陆
金龙一个人。2006年12月14

日，从一大早开始，一拨又一拨
的会员单位、电动车企业老总
火急火燎地从全省各地赶到江
苏省自行车协会，七嘴八舌地
说个不停，常州“电动车新政”
揪着他们的心。

“这太不合理了，上下班
得挤公交。”从泗阳来常州打

拼的夏先生说，他都是骑电动
车上下班，每天奔波于湖塘与
常州市区十多公里的道路上。
“该禁，电动自行车每天

堵着路，烦死了。”老的哥顾师
傅说，他的老普桑已开了 110
万公里，再有两个月就报废
了，现在“封杀”电动自行车，
利好，他决定买辆捷达继续跑
出租。
“可我就得准备关门了。”

博爱路 161号卖电动车的小
赵老板说道，他这个门市元旦
两天只卖掉一辆，还是乡下的

农民来买的。
“怎么说禁就禁呢？”“今

后我们怎么办？”在 2006年
12月17日由江苏省自行车协
会在常州凤凰大酒店召开的
特别座谈会上，80多家来自常
州、无锡、苏州以及南京等地
的电动车生产经销商企业困
惑不已。

常州市交警支队一位负责
人则力挺“新政”。“肯定要限

制，就拿去年 10月份的一次
整治来说吧，10多天市交警就

查处各类交通违法行为 1.4万
余起，其中电动自行车上机动
车道行驶693起，电动自行车
违法载人 1038起，你说禁还
是不禁？”
“禁，还是不禁”的问题

同样困惑着诸如广州等城市，
在广州由此引发万人签名诉
讼。但是，与别的城市有所不
同的是，在常州，电动自行车
产业达到 20个亿的 GDP，是
全国三大电动自行车产业板
块之一。

此外，持续几年的争论，已
变得对电动自行车越来越有
利，连当初“封杀”力度甚大的
北京也于 2006年 1月 1日宣
布解禁，难道常州对电动车会
别有一番理解？

所有这一切，让人疑惑，
2007年元旦前后的常州 “电

动自行车新政”，究竟是一种
不畏浮云遮望眼式的超前创
意？还是一次冲动之下的“自
废武功”？

“确切地说，并不是封杀
电动车，而是严控电动车，这

是我们一整套腾出空间发展
公交计划中的一部分。”常州

市交警支队有关人士对记者
如此说。
“应该说政府的出发点

没有错，问题出在‘限制’了
摩托车和电动自行车以后，快
捷的公交却迟迟跟不上来，这
中间造成几十万市民出行工

具替换的断档无法解决。”一
位李姓市民这样说。

据了解，目前常州市主城
区的公交线网长度为 630余
公里，整个常武地区的线网长
度约1000多公里。而主城区
的面积约380平方公里，整个

市区面积约1864平方公里。
按照线网复盖率 =线网

长度/复盖地区面积的算法，
常州市主城区及市区的线网
复盖率仅为 1.66和 0.54。而
我国在相关的公交规划中曾

明确，主城区和市区的线网复
盖率的参考值分别为 2.5-3

和1.5-2之间。
“常州的做法显得比较仓

促了，效果可能也就不太好。”
江苏省委党校教授、省委研究
室特约研究员储东涛认为。

有关专业人士为记者提供
了这样一个简易的数学模型分

析，该专业人士认为同类分析
适用于常州。常州已上牌与未
上牌的电动车在 20万左右，
就意味着每天有20万位市民
出行，按一人来回各一次计算，
每天提供40万人次的运量。

禁了电动车以后，这个

40万当中的很大一部分将转
到城市公交的头上，以三分之
二计，也就是 27万。此外，
2005年 10月刚限摩时常州
市区摩托车为 ２５ 万辆，考
虑到这批市民中有部分已换
用其它出行工具的可能，乘公

交车的占其三分之一左右，这

又是一个每天 8万市民、16
万人次的运量。这样一算，整

个常州公交将每天新增43万
人次的运载量。

这个43万意味着什么呢？
按常州公交集团公司的公交车
辆2006年载客达2亿多人次
的数据计算，说明现有常州公
交的运载量为每天55万人次。

那么，当电动自行车不能上路
之后，常州公交每天的运量将
要从现在的55万人次剧增到
98万人次，接近现在常州公交
的一倍。

因为电动自行车使用的
还不是机动车道，封杀电动车

之后，并没有给公交腾出更多
的道路空间。相反，原本属于
公交车的道路空间还会缩小。
因为常州并没有控制私家车，
而且限摩与限电动车将迫使
一部分市民去买私家车，这样
更多的机动车又进一步压缩

了公交车的道路空间。
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